

Escala Crítica/Columna diaria

\*Una etapa en el largo trayecto de la transformación social \*No soy improvisado, la tarea requiere entrega sostiene AA \*A  
MLO, determinante la nueva relación con el gobierno federal

Víctor M. Sámano Labastida

INICIA una transición, hasta ahora hemos vivido la prolongación del viejo régimen. De esta manera sintetizó Adán Augusto López Hernández el momento que se vive en Tabasco. Una etapa que –como bien lo reconoció- es posible gracias a la lucha de varias generaciones de tabasqueños y al indudable liderazgo de Andrés Manuel López Obrador, ahora presidente de la República.

Le comentaba en mi más reciente colaboración que se pensaba que con el triunfo electoral de una fuerza opositora al Partido Revolucionario Institucional (PRI) el país viviría no sólo la alternancia sino también la alternativa de un nuevo régimen. Esto no sucedió. Aunque fue necesario, como lo comentó AMLO a su amigo Jaime Avilés, construir un movimiento opositor que impulsara no sólo la democracia sino un nuevo Proyecto de Nación.

### RIQUEZA CON JUSTICIA

EL DISCURSO de la toma de protesta de Adán Augusto como gobernador constitucional, marca una ruta pero también un compromiso: el de la reconciliación en el sentido más amplio de la palabra. Porque, como bien se sabe, la reconciliación pasa por la justicia que en nuestro país tiene un ingrediente económico fundamental: combatir los rezagos sociales y ampliar las oportunidades.

El diagnóstico del ex senador y ex diputado, ahora gobernador, es correcto: la extracción de la riqueza tabasqueña –y del sureste en general- para impulsar a un norte industrializado, ocasionó un empobrecimiento que se reflejó en divisiones sociales acentuadas, lo que fue caldo de cultivo para la violencia y la inseguridad, para la confrontación. Hay que transitar entre un pasado dividido y un futuro compartido, sostuvo Adán Augusto.

¿Cómo lograrlo? Ese es el desafío. Quizá por eso sea necesario pedir paciencia a los despojados y generosidad a los poseedores. Como ya lo subrayó López Obrador en su discurso de toma de posesión el uno de diciembre: no puede continuar un modelo de alta concentración de la riqueza. En el caso de Tabasco tampoco debe continuar un modelo de

extracción, propio de la explotación petrolera.

### UN PROCESO DISTINTO

PRECISAMENTE el enfoque del factor petrolero será determinante para el gobierno que encabeza López Hernández, porque como dijo si bien esta industria ha sido fuente de riqueza, también los daños son incalculables. Es por ello que se plantea una nueva relación con Petróleos Mexicanos, un propósito reiterado en anteriores ocasiones pero que –adelantó- “ahora sí habrá sensibilidad y profesionalismo”, en referencia no sólo a que encabeza Pemex el tabasqueño Octavio Romero Oropeza, sino también porque López Obrador ofrece un enfoque distinto en la apropiación social de los recursos naturales.

Sabido es que la industria petrolera provocó “el colapso de la producción agrícola”, de la misma forma que modificó radicalmente las relaciones sociales y la estructura comunitaria. La reconciliación tiene que ir acompañada de la recomposición del sentido de comunidad.

“No soy improvisado”, sostuvo Adán Augusto. Y en efecto, lo que puede subrayarse es su apego a la vida tabasqueña que, sin embargo, no debe ignorar una visión cosmopolita, moderna. Notario con licencia, López Hernández se inició muy joven en el servicio público y ha vivido en los dos extremos de la mesa el proceso de petrolización-confrontación y sus consecuencias: fue subsecretario de gobierno en la época de Manuel Gurría, cuando las protestas por las afectaciones de Pemex eran pan de cada día, y también representante popular a nivel estatal y federal junto a los reclamantes. Ahora, como autoridad responsable, tiene en sus manos las herramientas para atender añejos problemas.

Como bien ha dicho Moisés Naím: el poder no lo puede todo. Necesita de la sociedad organizada. El comienzo requiere un voto de confianza.

### AL MARGEN

VARIAS fueron las definiciones de Adán Augusto, entre ellas destacó el hecho de puntualizar cómo ganar una elección no debe significar la apropiación del poder por un grupo. De allí la necesaria pluralidad. Una explicación a la composición de su gabinete.

Y un detalle: al agradecer a quienes acudieron a su toma de protesta se refirió “a la gente que no pudo estar aquí –en el acto oficial- pero que nos están acompañando”. El espacio fue insuficiente. (vmsamano@hotmail.com)